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□本报记者 王路曼 孙艳 盛丽

建立健全企业民主管理制度， 保障广大职工当家做主的权利， 明确其主人翁地位， 可调动和发
挥广大职工的积极性和创造性， 对企业健康、 和谐发展起到积极的促进作用。 日前， 本报记者走访
基层企业， 在采访企业职工参与民主管理的同时， 也聆听了企业老板们的心声。

民主管理： 让职工和企业不隔心

【观点】

刘宝山： 收获职工爱企之心
宝金龙食品有限公司总经理

职工的归属感增强了， 自然拿企业当
家看， 发现问题能够及时反映。 我们公司
单单是通过职工提出的合理化建议， 这两
年就为企业节约成本达到50万元。 去年，
在水电煤耗用方面比2013年下降16%， 生
产效率提高了10%。

我们的职工现在为企业建言献策的积
极性非常高， 职工的小改变， 企业实现了
大发展。 近年来， 企业没有发生一起因工
资问题引发的劳资纠纷， 并且企业的经济
效益逐年递增 ， 而且产品质量也直线上
升， 原来的成品率92%， 现在能达到95%。

今后， 我们将不断完善各项制度， 创
新厂务公开、 民主管理工作的形式， 争取
把更多的工作做到民主化、 公开化， 积极
为职工群众谋利益， 同时保障并促进企业
的生产经营顺利进行， 形成企业爱职工、
职工爱企业的良好氛围， 实现构建和谐稳
定劳动关系与促进企业稳定健康发展的统
一， 使企业和职工真正实现 “双赢”。

郭占武： 架起劳资沟通桥梁
雷力海洋生物新产业集团董事长

民主日活动上， 除了征集职工合理化
建议外， 我还要公开厂务， 将企业生产经
营的情况， 及时公布给职工， 充分保障职
工民主监督的权利。

与此同时， 活动中我需要解答上一次
民主日， 职工所提出的合理化建议。 对于
能解决或可以支持的合理化建议， 我们一
律支持， 对于不能解决的建议， 也会给出
不能解决的原因和相应问题的处理方式，
让每一条建议有始有终。

这样的沟通让我和职工之间建起了一
条可以畅所欲言的桥梁， 我们像兄弟姐妹
们一样， 在一起讨论企业发展， 规划企业
未来， 这样的企业我们当然有信心走得更
远。

石晓芝： 给予职工充分监督权
公交客二第13车队工会主席

通过队务公开的方式， 可以增加职工
和车队管理干部之间的沟通， 可以让职工
更直观地了解到车队在做什么。 作为服务
行业， 公交职工分早班、 晚班、 单班、 日
班、 整班多个班次， 工作很辛苦。 所以公
示的地点、 时间的安排， 也要考虑得很周
全。 比如， 关于 “车队指标完成情况” 公
示这一项， 其中具体到每天每位职工所用
燃油数字。

为了方便职工们能及时了解到相关情
况， 我们也将公示地点安排在职工休息室
的公示栏上， 这样职工可以很容易看到。
这项内容公示时间间隔为3天。 职工有异
议， 可以及时和相关部门工作人员沟通。
队务公开也是公平、 公正的体现， 可以让
车队的管理更透明。 同时， 这也是职工对
车队管理监督的体现， 可以促进企业管理
更严谨。

宝金龙公司：
民主管理促企业和谐稳定发展

“既然要民主、 公开， 就要围绕热点、
难点、 焦点问题扩展公开渠道， 提高职工
知情权、 参与权、 表达权、 监督权。” 宝
金龙食品有限公司总经理刘宝山介绍， 每
月的15日是宝金龙公司的总经理接待日。
这一天， 也是公司收集问题的一天。 正是
总经理接待日， 让这家民营企业的员工享
受到了 “工龄工资” 待遇。

2013年， 宝金龙新招了一批员工， 老
员工发现新员工的工资和老员工拿的一样
多， 心里很不平衡。 总经理接待日上， 老
员工代表找到了总经理， 总经理把收集到
的问题及时告知了工会， 并通过职代会协
商解决。 随后在全厂职工大会上宣布， 从
2013年9月起， 干满一年的员工每人多加
80元工龄工资， 逐年累计， 干满两年每月
160元， 满三年240元……宣布完， 全厂员
工不约而同地鼓起了掌。

不光是总经理接待日， 公司的职工代
表还会定期深入生产一线调研， 职工有什
么想跟工会说的， 跟公司说的， 对生产车
间管理有什么新想法， 有什么建议等等，
职工代表都会收集整理。

“通过这些建议的收集， 我看到职工
真心为企业着想。” 刘宝山介绍， 职工建
议收集上来后， 工会立即与企业行政方沟
通， 组织了职工代表会， 企业行政方看到
了职工真心为企业着想， 当场表示， 职工
代表所提的所有建议全部采纳， 职工代表
也一致通过。 会后， 工会还将职工代表大
会会议结果在各车间进行了张贴， 同时欢
迎职工为车间夏季改造出谋划策。

职工放 “暑假” 回来， 各车间地面、
浴淋室、 洗手消毒池都进行了更换， 职工
工作环境安全性、 舒适性提升了不少。

雷力公司：
民主日成职工谏言直通车

在北京雷力海洋生物新产业集团的民
主日活动上， 记者见到了该公司董事长郭
占武。 他告诉记者， 近几年， 他每年都参

加民主日活动， 与一线职工倾心交流， 听
取他们的合理化建议， 为他们解难事办实
事。 民主日就是一条职工谏言的绿色直通
车。

“这是与一线职工近距离接触的机会，
我当然不会错过。” 刚刚从北京市里赶到
怀柔基地的郭占武， 不顾舟车劳顿， 马上
就问， 今年的职工合理化建议收集得怎么
样 ？ 公司工会主席任国平马上接话道 ，
“一共收集了74条， 涉及到职工福利、 劳
动保护 、 技术革新 、 设备改造等多个方
面， 非常丰富。”

听了工会主席的话， 郭占武笑着走进
了会议室 。 “之所以非常关注合理化建
议， 是因为这是职工参与企业管理的重要
途径之一， 也是职工向企业谏言的绿色通
道。” 郭占武说。

活动当天， 雷力公司生产总监邓志坚
提出的合理化建议是对海藻水洗除砂设备
进行改造 ， 以提高海藻水洗除砂技术工
艺， 减少设备磨损。 听了这条建议， 郭占
武二话没说， 就点头批准了， “只要是有
益于生产经营， 有利于企业发展， 公司都
会支持。” 郭占武说， 特别是职工技术创
新， 是职工自己创造的生产力， 是企业核
心竞争力， 应该给予大力支持。

有了企业的支持， 邓志坚对于自己的
技改方案 ， 更有信心了 。 其实 ， 一直以
来， 公司都十分支持职工勇于提出合理化
建议。 邓志坚告诉记者， 他管理着84名车
间职工 ， 每个人都会根据自己的工作岗
位， 提出合理化建议， 这已经成为一套长
期执行的制度。 职工可以随时逐级向企业
提出合理化建议， 且这些合理化建议也将
与工资挂钩。 但凡被采纳的合理化建议，
都将得到相应奖励。

有了奖励， 职工更愿意积极参与企业
管理。 曾经提出过合理化建议的库房管理
员朱秀萍笑着告诉记者 ， “企业广开言
路， 让我觉得与企业老板不隔心， 距离缩
短了， 凝聚力也就更强了。”

公交客二第13车队：
队务公开让车队事务更透明

多年来， 公交客二第13车队按照公交

集团和分公司的要求， 做到民主管理、 队
务公开的各项要求 。 “关于队务公开 ，
我 们会依照上级要求 ， 坚持做到八项
队务公开事项。” 该车队工会主席石晓芝
介绍。

“所谓 ‘八公开’ 是指第一要做到企
业规章制度公开。” 石晓芝说。 安全、 服
务、 运营……车队各个专业涉及到的规章
制度都会进行公示。 “拿去年举例， 车队
公开的规章制度有企业百日生产竞赛、 安
康杯竞赛、 运营治理大间隔等等。”

此外， “八公开” 还包括领导干部评
议结果公示、 评优选先公示、 车队指标完
成情况公示、 管理人员工资公示、 领导干
部责任追究情况公示、 职工奖励与扣罚公
示和其他公示这几项内容。

“比如评优选先公示， 整个公示的过
程很严谨。 这几天车队就在对刚公示不久
的 ‘客二分公司高技能人才聘用的通知’
进行公示。” 石晓芝说。

接到分公司的通知、 进行张贴公示、
职工结合聘用条件自主申报、 车队进行初步
审核、 职工名单公示、 职工代表会票决推
荐、 上报分公司、 收到分公司反馈、 再进
行公示…… “可以说要经过很多步骤， 公
示的过程贯穿其中。” 石晓芝介绍。

通过队务公开， 车队的职工不仅可以
了解到更多项工作内容， 而且还可以增加
多个沟通和诉求的渠道。 “在 ‘八公开’
中有一项是其他公示， 车队会将分公司工
会等多个部门的电话和邮箱公示在这里，
职工有需要时， 可以拨打。” 石晓芝说。

去年5月， 车队职工李芳芳在前门站
台值岗时， 发现站台有一位老人走来走去
的。 于是， 她上前问老人需不需要帮忙。
然后， 她发现这位老人表达不清。 老人所
带的一张纸上， 标注着老人的身体状况和
家人的电话。

之后， 李芳芳拨通电话， 老人的女儿
正在着急地寻找老人。 李芳芳和其他工作
人员 ， 边给老人买食物和水 ， 边照看老
人， 直到他的女儿来接老人。

“车队了解到这个事情后， 把李芳芳
照顾老人的事迹贴在了公示栏。 这样做，
可以让其他职工从中受到教育， 加强自我
管理。” 石晓芝说。


